

---

# LA TIERRA EN PUNO ¿UN PROBLEMA SIN SALIDA?

Laureano del Castillo

---

A POCO TIEMPO DE EMPEZAR EL NUEVO MILENIO, los problemas derivados del aprovechamiento y la distribución de la tierra en el departamento de Puno, ubicado en la sierra sur del Perú, parecen no tener solución. En las páginas que siguen intentaremos dar una mirada de conjunto a la problemática que afecta a esta vasta y hermosa región del altiplano peruano; hermosa, pero también poco propicia para el desarrollo de la agricultura y de la propia vida humana.

Como muchos de los problemas más complejos que afectan a la sociedad, la realidad de Puno no puede entenderse sin mirar a su historia, plena de detalles en el caso de la tierra, especialmente a todo lo largo de este siglo. Sólo tomando en cuenta los procesos históricos concretos será posible luego mirar los problemas actuales y entender los retos que se abren hacia el futuro. Antes de hacer esto, sin embargo, resulta indispensable conocer algo de la realidad del recurso tierra en el departamento.